



Comité Social et Territorial du conseil régional de la Région Normandie du 9 février 2026

Déclaration préalable de la CGT-CRN

Madame la Présidente, Mesdames et Messieurs les élu(e)s, cher(e)s collègues,

Depuis de nombreuses années, la Région Normandie restructure les services, élabore des chartes, des procédures, des protocoles ou autres documents censés améliorer la qualité du service public rendu aux administrés et améliorer la qualité de vie au travail des agents régionaux.

Pour quels résultats ?

Nous n'allons pas répondre à la place des administrés, ils le feront avec leur bulletin de vote lors des prochaines élections régionales.

Pour les agents régionaux que nous représentons, la qualité de vie au travail ne tend pas à s'améliorer, voire se dégrade avec une accélération ces derniers temps.

La CGT ne passe pas une seule journée sans recevoir un appel de détresse d'un agent qui exprime son mal-être au travail.

Pressions hiérarchiques, manque de reconnaissance, expression entravée par la peur des représailles, absence d'écoute, manque de moyens, et la liste se prolonge...

Tout cela sans aucune remise en cause du mode de management, sans considération des femmes et des hommes qui œuvrent au quotidien pour la mission de service public qui leur est confiée. Jusqu'au jour où ils seront remplacés par la machine quand l'IA sera déployée à grande échelle.

Et le dialogue social dans tout ça ?

Des instances formelles, organisées par obligation légale.
Des avis rendus par les représentants du personnel et non suivis par l'administration.

Un Président de Région absent au plus grand mépris des organisations syndicales.

A ce sujet, qui dirige vraiment la collectivité régionale ?
Les élu(e)s de l'exécutif ou les fonctionnaires de l'administration ?

Par ailleurs, les agents ont droit à une propagande médiatique permanente.

La mise en avant des Normands jugés exemplaires, des slogans affirmant une identité régionale forte : « *Tous Normands* », « *La NormatITUDE* », « *Comment êtes-vous Normands ?* », une formation pour apprendre le « *parler Normand* ».

Même notre bulletin de paie affiche désormais les montants en *Rollon* !

A une période marquée par des dérives nationalistes dangereuses et nauséabondes, nous nous passons aisément de tout repli identitaire sous forme de « *régionalisme* » ou autre.

La CGT tient à réaffirmer ses valeurs universalistes et internationalistes.
Nous sommes des citoyens du monde, des Français et des Normands.

Dans un monde qui va mal, dans lequel l'humanité est plus que jamais menacée d'effacement par le risque d'une guerre totale ou par le dérèglement climatique, brandir un étendard Régional n'est pas bienvenu.

Enfin, nous contestons une nouvelle fois le choix d'ouverture à la concurrence du ferroviaire.

Cette posture idéologique devrait coûter la bagatelle de 1,5 Milliards d'Euros au contribuable, d'après la synthèse du rapport d'expertise de l'Instance Commune du Groupe Public Unifié et malgré les mises en garde du CESER.

A l'heure même où des pays comme l'Angleterre sont en train faire marche arrière suite aux conséquences désastreuses à tous les niveaux de la privatisation du ferroviaire.

Merci de votre attention.